
 

 

SUBCOMITÉ DEL SISTEMA DE ADMINISTRACIÓN INMOBILIARIA 
FEDERAL Y PARAESTATAL 

MINUTA DE ACUERDOS DE LA (3ª/20) TERCERA REUNIÓN ORDINARIA DEL SUBCOMITÉ DEL 
SISTEMA DE ADMINISTRACIÓN INMOBILIARIA FEDERAL Y PARAESTATAL DEL COMITÉ DEL 
PATRIMONIO INMOBILIARIO FEDERAL Y PARAESTATAL, CELEBRADA EL 02 DE JULIO DEL 
AÑO 2020. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------
-------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
En la Ciudad de México, siendo las 11:00 horas del día dos de julio del dos mil veinte, y con 
fundamento en lo dispuesto en el ACUERDO POR EL QUE SE ESTABLECEN LOS 
LINEAMIENTOS PARA EL INTERCAMBIO DE INFORMACIÓN OFICIAL A TRAVÉS DE CORREO 
ELECTRÓNICO INSTITUCIONAL COMO MEDIDA COMPLEMENTARIA DE LAS ACCIONES PARA 
EL COMBATE DE LA ENFERMEDAD GENERADA POR EL VIRUS SARS-COV2 (COVID-19), 
publicado en el Diario Oficial de la Federación el 17 de abril del presente año, de conformidad 
con el lineamiento Segundo.- “El correo electrónico institucional se utilizará preferentemente 
como medio de notificación de la información oficial entre los servidores públicos de las 
dependencias y entidades de la Administración Pública Federal, siempre que la ley o cualquier 
disposición normativa vigente no exija formalidad distinta en su tratamiento y efectos”, por lo 
que con fecha 25 de junio del presente, se envió mediante correo electrónico la convocatoria 
respectiva, acompañada de la carpeta de trabajo que contiene los temas propuestos para 
dicha reunión, así como el mecanismo mediante el cual operará por esta ocasión, dando 
cumplimiento a lo previsto, por lo que se realiza la (3ª/20) Tercera Reunión Ordinaria del 
Subcomité del Sistema de Administración Inmobiliaria Federal y Paraestatal de 2020, en fecha 
y hora señalada a través de los mecanismos electrónicos. --------------------------------------------------
-------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
----------------------------------------------------- ORDEN DEL DÍA ---------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
BIENVENIDA, LISTA DE ASISTENCIA DE LOS VOCALES DE LAS DEPENDENCIAS Y ENTIDADES 
QUE INTEGRAN EL SUBCOMITÉ Y VERIFICACIÓN DE QUÓRUM LEGAL.- Una vez que el 
Secretario Operativo verificó la recepción de los correos electrónicos de todos los vocales que 
manifestaron por esa vía su interés de participar en la reunión, lo informó a la Coordinadora del 
Subcomité del Sistema de Administración Inmobiliaria Federal y Paraestatal y Directora de 
Política y Normatividad del INDAABIN, Claudia Solange Ayala Sánchez, con el propósito de 
dejar asentada la existencia de quórum legal para dar inicio al desarrollo de la (3ª/20) Tercera 
Reunión Ordinaria del Subcomité del Sistema de Administración Inmobiliaria Federal y 
Paraestatal del 2020 (vía remota), por lo que se describen a continuación, los temas que se 
incluyeron en la carpeta de trabajo, para efecto de que sean revisados por los vocales y remitan 
sus comentarios en tiempo y forma, y sean considerados en la minuta definitiva, por lo que se 
requiere contar con la participación activa de las instituciones, mediante el envío de los 
comentarios que deberán remitir por escrito y mediante correo electrónico, circunstancia que 
permitirá integrar la evidencia documental del desarrollo de la reunión. -------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
A continuación, se señalan los ASUNTOS PROTOCOLARIOS, que se integran de la siguiente 
manera: I. Verificación de Quórum Legal. II. Aprobación de la Minuta de Acuerdos de la (2ª/20) 
Segunda Reunión Ordinaria del Subcomité del Sistema de Administración Inmobiliaria 
Federal y Paraestatal. Dentro de los temas que integran el ORDEN DEL DÍA: I. Presentación del 



 

 

cuadro de control y seguimiento de acuerdos e indicadores estratégicos del Subcomité del 
Sistema de Administración Inmobiliaria Federal y Paraestatal 2020. II. Avances y conclusión del 
proceso de regularización respecto del uso y aprovechamiento de inmuebles federales en el ex 
complejo penitenciario Islas Marías. III. Avances en la regularización respecto del uso y 
aprovechamiento de inmuebles ubicados en la Isla de Cedros, Baja California, en posesión del 
Instituto Mexicano del Seguro Social. IV. Avances relacionados con la elaboración de los 
índices de eficiencia energética e hídrica, para la Política Inmobiliaria de Sustentabilidad en 
Inmuebles Federales. V. Programa de Aprovechamiento Inmobiliario 2020 y seguimiento 
respecto del “Uso eficiente y responsable de los Bienes del Estado Mexicano” (oficio 100.-054 
emitido por el Secretario de Hacienda y Crédito Público). VI. Avances y acciones 
implementadas para la elaboración de la política aplicable para situaciones de emergencia en 
inmuebles federales antes denominado “Protocolo de actuación en caso de emergencia en 
inmuebles federales”. VII. Informe de avances respecto a las declaratorias de sujeción al 
régimen de dominio público de la Federación. VIII. Informe de avances en el Sistema de 
Arrendamiento de Espacios ARES. IX. Procedimiento para que las instituciones públicas 
pongan a disposición del INDAABIN inmuebles federales. X. Asuntos Generales. Preguntó a los 
vocales si querían agregar un tema que sea de su interés. Al no haber comentarios, los vocales 
del Subcomité del Sistema de Administración Inmobiliaria Federal y Paraestatal aprueban el 
Orden del Día. -----------------------------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
I.- PRESENTACIÓN DEL CUADRO DE CONTROL Y SEGUIMIENTO DE ACUERDOS E 
INDICADORES ESTRATÉGICOS DEL SUBCOMITÉ DEL SISTEMA DE ADMINISTRACIÓN 
INMOBILIARIA FEDERAL Y PARAESTATAL. Dentro de los temas inmobiliarios analizados o 
discutidos destacan: 1. Avances y conclusión del proceso de regularización respecto del uso y 
aprovechamiento de inmuebles federales en el ex complejo penitenciario Islas Marías. 2. 
Programa de Aprovechamiento Inmobiliario 2020. 3. Informe de avances respecto a la emisión 
de las declaratorias de sujeción al régimen de dominio público de la Federación, a través de la 
ventanilla única del INDAABIN. 4. Sistema de Arrendamiento de Espacios ARES. 5. Avances 
relacionados con la elaboración de los índices de eficiencia energética e hídrica, para la 
Política Inmobiliaria de Sustentabilidad en Inmuebles Federales. 6. Concesiones y ocupaciones 
de particulares, a cargo de la DGAPIF. 7. Seguimiento respecto del Uso eficiente y responsable 
de los Bienes del Estado Mexicano (oficio 100.-054 emitido por el Secretario de Hacienda y 
Crédito Público), dando un total de ocho acuerdos para analizar o discutir y dos analizados o 
discutidos. con relación a los indicadores estratégicos, se informó que: 1. El indicador que mide 
el porcentaje de temas inmobiliarios analizados y discutidos para el ejercicio fiscal, se tiene un 
avance del 30 por ciento, 2. El indicador que mide el porcentaje de acuerdos de seguimiento 
concluidos, tiene un avance del 70 por ciento, ambos indicadores dentro del periodo del mes 
de enero al mes de julio del 2020. En atención a lo anterior, se presenta la propuesta de 
ACUERDO. - “Los Vocales del Subcomité del Sistema de Administración Inmobiliaria 
Federal y Paraestatal, se dan por enterados del contenido del cuadro de control y 
seguimiento de Acuerdos e Indicadores estratégicos del Subcomité del Sistema de 
Administración Inmobiliaria Federal y Paraestatal”, Al no existir comentarios al respecto, se 
aprueba por unanimidad y se continúa con el desahogo del orden del día. ---------------------------
------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
II.-AVANCES Y CONCLUSIÓN DEL PROCESO DE REGULARIZACIÓN RESPECTO DEL USO Y 
APROVECHAMIENTO DE INMUEBLES FEDERALES UBICADOS EN EL EX COMPLEJO 
PENITENCIARIO ISLAS MARÍAS. Al respecto se informa que se han realizado, nueve mesas de 



 

 

trabajo especializadas con la participación de los representantes de la  Secretaría de Marina 
(SEMAR), Gobernación (SEGOB), Medio Ambiente y Recursos Naturales (SEMARNAT), 
Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC), el Órgano Administrativo Desconcentrado de 
Prevención y Readaptación Social (PyRS), el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), el 
Consejo de la Judicatura Federal (CJF) y la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas 
(CONANP); cabe aclarar que en las reuniones señaladas, se generaron diferentes acuerdos y 
compromisos adoptados y ejecutados por las instituciones públicas involucradas de 
conformidad con las atribuciones conferidas para tal efecto y en razón a sus competencias. 
Asimismo, en la (2ª/20) Segunda Sesión Ordinaria del Comité del Patrimonio Inmobiliario 
Federal y Paraestatal, se hizo del conocimiento de los participantes y se emitió el siguiente: 
ACUERDO 01/2020 CPIFP.- “Los integrantes del Comité del Patrimonio Inmobiliario Federal 
y Paraestatal se dan por enterados de los acuerdos publicados en el Diario Oficial de la 
Federación por la Secretaría de Gobernación por el que se otorga la autorización para el uso 
y aprovechamiento sobre los terrenos del archipiélago Islas Marías a favor de la Secretaría 
de Marina y la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas”. En este sentido, se 
permitió dar por concluido este tema, por lo que se propone el siguiente: ACUERDO. - “Los 
Vocales del Subcomité del Sistema de Administración Inmobiliaria Federal y Paraestatal, 
se dan por enterados de los avances y conclusión del proceso de regularización respecto 
del uso y aprovechamiento de inmuebles federales ubicados en el ex complejo 
penitenciario Islas Marías como consecuencia dan por concluido el tema”. Al no existir 
comentarios al respecto, se aprueba por unanimidad y se continúa con el desahogo del orden 
del día. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
III.- AVANCES EN LA REGULARIZACIÓN Y SEGUIMIENTO DE INMUEBLES UBICADOS EN LA 
ISLA DE CEDROS, BAJA CALIFORNIA, EN POSESIÓN DEL INSTITUTO MEXICANO DEL SEGURO 
SOCIAL. Por lo que se refiere al tema que nos ocupa se informa que derivado del ACUERDO 
(03/20) SSAIFP.- “Los Vocales del Subcomité del Sistema de Administración Inmobiliaria 
Federal y Paraestatal, se dan por enterados de los avances en la regularización y 
seguimiento de inmuebles ubicados en la Isla de Cedros, Baja California, en posesión del 
Instituto Mexicano del Seguro Social y la SEGOB se compromete a enviar en un plazo no 
mayor a 15 días naturales la ruta crítica para efecto de dar solución al tema”. Y en 
cumplimiento del mismo, a continuación se señalan los pasos de la RUTA CRÍTICA a seguir e 
emitidos por la Secretaría de Gobernación (SEGOB): 1.- El IMSS deberá enviar a la Unidad de 
Gobierno de la SEGOB, la solicitud formal de uso y aprovechamiento de territorio insular, 
debiendo anexar a su escrito de petición todos aquellos documentos que sustenten su 
ocupación, la consulta que previamente se haya efectuado tanto a Exportadora de Sal, S. A. de 
C. V., como a la Secretaría de Economía, esta última en virtud de la existencia de la concesión 
de explotación. 2.- El IMSS deberá remitir a la Unidad de Gobierno de la SEGOB, su propuesta 
de acuerdo de otorgamiento de uso y aprovechamiento de territorio insular, debiendo 
identificar topográficamente la superficie de su interés. 3.- La Unidad de Gobierno de la SEGOB 
solicitará a la Unidad General de Asuntos Jurídicos de esta misma Dependencia la autorización 
jurídica de la propuesta del IMSS del acuerdo de otorgamiento de uso y aprovechamiento de 
territorio insular, de existir observaciones este deberá atenderlas y remitirlas a efecto de su 
valoración jurídica. 4.- Una vez obtenida la autorización jurídica respectiva, la Unidad de 
Gobierno, iniciará los trámites respectivos ante la CONAMER (Comisión Nacional de Mejora 
Regulatoria). 5.- Obtenido el visto bueno de la CONAMER, se efectuará la publicación 
respectiva del acuerdo de otorgamiento de uso y aprovechamiento de territorio insular en el 



 

 

Diario Oficial de la Federación. 6.- Una vez realizada la debida publicación del acuerdo 
respectivo en el Diario Oficial de la Federación, el IMSS remitirá a la Unidad de Gobierno su 
propuesta de acta entrega-recepción de la superficie del territorio insular de su interés, lo 
anterior a efecto de dar mayor certeza jurídica respecto de la autorización que se está 
otorgado, por lo que se propone el siguiente:  ACUERDO. - “Los Vocales del Subcomité del 
Sistema de Administración Inmobiliaria Federal y Paraestatal, se dan por enterados de 
los avances en la regularización y seguimiento de inmuebles ubicados en la Isla de 
Cedros, Baja California, en posesión del Instituto Mexicano del Seguro Social y la SEGOB 
establece la ruta crítica para efecto de darle solución al tema”. Al no existir comentarios al 
respecto, se aprueba por unanimidad y se continúa con el desahogo del orden del día. -----------
---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
IV.- AVANCES RELACIONADOS CON LA ELABORACIÓN DE LOS ÍNDICES DE EFICIENCIA 
ENERGÉTICA E HÍDRICA, PARA LA POLÍTICA INMOBILIARIA DE SUSTENTABILIDAD EN 
INMUEBLES FEDERALES. Se informó que se están realizando gestiones y que se sigue en 
espera de la Cédula Energética de Identificación de Inmuebles para realizar el análisis 
estadístico de consumo de energía y equipamiento, a efecto de medir el grado de 
sustentabilidad en materia energética de los inmuebles federales, de conformidad al  
ACUERDO (04/20) SSAIFP.- aprobado en la (2ª/20) Segunda Reunión del Grupo de Trabajo 
Interinstitucional, celebrada el día 14 de mayo del 2020, en la plataforma WEB Microsoft 
Teams, en la cual se acordó que la CONUEE, elaboraría la propuesta de variables que pueden 
integrar el índice de consumo de energía eléctrica y en cuanto se tenga la información, se hará 
del conocimiento de los presentes. Aunado a lo anterior, se informa a los presentes el 
contenido de la POLÍTICA INMOBILIARIA EN MATERIA DE SUSTENTABILIDAD EN INMUEBLES 
FEDERALES DE LA ADMINISTRACIÓN PÚBLICA FEDERAL, misma que contiene de manera 
general lo siguiente: Generalidades del instrumento que se menciona; Sustentabilidad en 
materia hídrica; Sustentabilidad en materia energética; Política en materia de arrendamiento 
de inmuebles; Artículos transitorios y sus anexos: Anexo 1.- Acciones e indicadores para 
establecer el porcentaje de sustentabilidad en materia hídrica en los inmuebles federales y los 
servicios públicos relacionados con la misma; Anexo 2.- Acciones por las dependencias y 
entidades tendientes al cumplimiento de la cédula energética de identificación de inmuebles; 
Anexo 3.- Acciones complementarias vinculadas a la política en materia de arrendamiento de 
inmuebles por las dependencias y entidades, por lo que se propone el siguiente: ACUERDO. - 
“Los Vocales del Subcomité del Sistema de Administración Inmobiliaria Federal y 
Paraestatal, se dan por enterados de los avances relacionados con la elaboración de los 
índices de eficiencia e hídrica, para la política inmobiliaria de sustentabilidad en 
inmuebles federales y se solicita a los vocales puedan remitir en un plazo que no exceda 
de 5 días naturales, sugerencias a incluir en dicho proyecto tomando en consideración el 
índice expuesto”. Al no existir comentarios al respecto, se aprueba por unanimidad y se 
continúa con el desahogo del orden del día. --------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
V.- PROGRAMA DE APROVECHAMIENTO INMOBILIARIO 2020 Y SEGUIMIENTO RESPECTO 
DEL USO EFICIENTE Y RESPONSABLE DE LOS BIENES DEL ESTADO MEXICANO (OFICIO 100.-
054 EMITIDO POR EL SECRETARIO DE HACIENDA Y CRÉDITO PÚBLICO). Dadas las 
circunstancias que se están viviendo, en materia sanitaria relacionadas con la pandemia 
vinculada con el virus SARS-COV2 (COVID-19), se da a conocer a los vocales las acciones del 
Programa de Aprovechamiento Inmobiliario de 2020, en edificios federales se cuentan con 
16.71 m2 y en los edificios arrendados se cuenta con 16.41 m2 por servidor público; los indicadores 



 

 

para la Ciudad de México, reflejan que los edificios federales tienen 14.22 m2 y en los edificios 
arrendados se cuenta con 15.51 m2 por servidor público; en atención al oficio 100.-054, emitido 
por el Secretario de Hacienda y Crédito Público, se presentó un diagnóstico de actualización 
de campos de inventario para el cálculo de indicador de aprovechamiento inmobiliario y que a 
continuación se señalan:   

 

 

 

 

 

 

 

Acto seguido, como es de conocimiento y derivado del convenio de colaboración entre la 
Comisión Nacional para el Uso Eficiente de la Energía (CONUEE) y el INDAABIN, del cual se 
están realizando diferentes acciones que permitan llegar al objetivo del citado convenio, uno 
de ellos es la elaboración de un indicador que utiliza la CONUEE, el cual se encuentra 
establecido en sus planes de trabajo y consiste en realizar el cálculo de consumo eléctrico 
estimado para la construcción de línea base, el cual se utiliza de la siguiente manera: Eij =ICEE 
x Sij (1) en donde Eij representa la “Electricidad Consumida”, el ICEEij representa el “Índice de 
Consumo de Energía Eléctrica”, y Sij la “Superficie Ocupada” (1), en donde la “i” es el “tipo de 
edificio” y la “j” “la región climática”, se calcula el indicador de energía eléctrica de manera 
anual en inmuebles federales con uso de oficina de la APF, el cual se realiza de la siguiente 
manera: el Índice de consumo eléctrico es igual al Consumo total de energía eléctrica de los 
inmuebles con uso de oficina expresada en kW/h, dividido entre la superficie construida en 
metros cuadrados, nos da como resultado las kW/h por metros cuadrados por año. ---------------- 
Respecto al consumo de agua potable, se está tomando como línea base la Norma Mexicana 
de Edificación Sustentable, en esta norma se encuentra que el consumo mínimo por día para 
inmuebles con uso de oficina es de 20 litros por metro cuadrado, con estos indicadores se 
están estableciendo las líneas bases y los modelos de consumos estimados, para poderlos 
contrastar con los consumos reales. En el caso del consumo hídrico, se tomarán los metros 
cúbicos multiplicados por mil, para tener los litros, estos últimos se multiplican por 365 para 
que nos arroje el resultado del consumo anual total, para poder contrastarlo con los 
parámetros de la Norma de Edificación Sustentable. --------------------------------------------------------
En lo que concierne la edición sexta del Boletín Inmobiliario correspondiente al mes de junio 
del 2020, referente al patrimonio inmobiliario natural, mismo que ya se encuentra publicado y 
pueden localizar en el sitio web de este Instituto. ------------------------------------------------------------- 
Respecto al seguimiento del uso eficiente y responsable de los bienes del estado mexicano 

Fuente: Información proporcionada por la Dirección de Planeación Inmobiliaria (Carpeta de trabajo) 



 

 

mediante el oficio 100.-054 emitido por el Secretario de Hacienda y Crédito Público, Arturo 
Herrera Gutiérrez, se hizo del conocimiento de la reunión del 7 de mayo del 2020 en la que 
participaron Titulares de las Unidades de Administración y Finanzas, responsables y 
coordinadores inmobiliarios de la APF y de la 2ª/20 Segunda Sesión Ordinaria del Comité del 
Patrimonio Inmobiliario Federal y Paraestatal de fecha 4 de junio de 2020, donde se informó el 
seguimiento y avance de los compromisos generados y que a continuación se señalan; 1. 
Identificar aquellos inmuebles que tienen en uso, así como el grado de aprovechamiento de 
los mismos e informarlo por escrito a la DGPGI, en caso que se requiera, podrá solicitar asesoría 
al respecto. 2. Realizar las gestiones conducentes para lograr la regularización física, jurídica y 
administrativa de los bienes que administran, o bien, que tienen destinados, para lo cual el 
INDAABIN, establecerá las mesas de trabajo para analizar la situación o problemáticas 
presentadas y buscar alternativas de solución. 3. Poner a disposición del INDAABIN, a través de 
la DGAPIF aquellos inmuebles que ya no son útiles para las instituciones públicas, con copia a 
la DGPGI. 4. Reportar al INDAABIN (DGPGI), el número de inmuebles que tienen en uso bajo la 
figura de arrendamientos y actualizar la información del sistema de contratos de 
arrendamiento. 5. Las dependencias de la APF centralizada concentrarán la información de las 
instituciones públicas que se encuentren bajo su sector respecto de aquellos inmuebles que 
identifiquen como disponibles y remitirán dicha información al INDAABIN. 6. El INDAABIN, 
enviará un listado preliminar de los inmuebles con uso de oficina en que se contendrá el grado 
de aprovechamiento que se tiene en función a la información existente para que sea revisado, 
y en caso de existir diferencias con el estado actual que guarda el aprovechamiento de dichos 
inmuebles, procedan inmediatamente a la actualización de la información en los sistemas 
respectivos, en ausencia de este ejercicio, la información se oficializará a cada institución 
pública con copia a la SHCP y al OIC, lo anterior, con independencia de los compromisos que 
anteceden. 7. Las instituciones públicas contarán con la asesoría de la Unidad Jurídica del 
INDAABIN, para resolver las problemáticas inmobiliarias relacionadas con ocupaciones 
irregulares (invasiones). 8. Llevar a cabo mesas de trabajo con los representantes del Banco del 
Bienestar para la instalación de sus sucursales. 9. Generar una mesa de trabajo con los 
representantes de TELECOMM y SEMAR para analizar la situación que guarda el inmueble con 
el R.F.I. 3-1472-5, ubicado en Baja California Sur y que se pretende utilizar para atender la 
contingencia por el COVID-19. Las instituciones que reportaron por medio de oficio que, NO 
cuentan con inmuebles para poner a disposición del INDAABIN son: El Centro de 
Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social (CIESAS),  Secretaría de Cultura,  
Colegio de Bachilleres, TOPOLOBAMPO (Coordinación General de Puertos y Marina Mercante), 
Secretaría de Salud, PROGRESO (Coordinación General de Puertos y Marina Mercante), 
Infraestructura Educativa (INIFED), Radio Educación (RE), Comisión Nacional de Seguros y 
Fianzas (CNSF), Talleres Gráficos de México, Comisión Reguladora de Energía, Instituto 
Nacional de Perinatología, Nacional Financiera, Agencia de Seguridad, Energía y Ambiente y 
Petróleos Mexicanos (PEMEX). Así también, la Comisión Nacional para el Uso Eficiente de la 
Energía (CONUEE) y el Registro Agrario Nacional (RAN), reportaron que no cuenta con 
inmuebles federales, ni han utilizado inmuebles de la propiedad federal; por parte del 
Fideicomiso Fondo Nacional de Fomento Ejidal (FIFONAFE), informó que los inmuebles no 
forman parte de los bienes sujetos a dominio público de la Federación. En contraste a lo 
anterior las instituciones que han notificado al INDAABIN, la posibilidad de poner a su 
disposición inmuebles que tienen bajo su administración son: Sistema de Administración 
Tributaria (SAT) con 5 inmuebles, la Secretaría de Gobernación con 3 inmuebles, la Secretaría 
de Economía (SE) con 1 inmueble. El INDAABIN recibió una invitación para realizar evaluación 



 

 

y determinar el aprovechamiento del inmueble denominado Hospital Juárez de México, quien 
es un Organismo Descentralizado de la Administración Pública Federal (APF), sectorizado por 
la Secretaría de Salud, con personalidad jurídica y patrimonio propio. Se hace una cordial 
invitación a las instalaciones de este nosocomio para que sea conocido y evaluado, por lo que 
se propone el siguiente: ACUERDO. - “Los Vocales del Subcomité del Sistema de 
Administración Inmobiliaria Federal y Paraestatal, se dan por enterados del Programa de 
Aprovechamiento Inmobiliario 2020 y seguimiento respecto del Uso eficiente y responsable 
de los Bienes del Estado Mexicano (oficio 100.-054 emitido por el Secretario de Hacienda y 
Crédito Público)”. Al no existir comentarios al respecto, se aprueba por unanimidad y se 
continúa con el desahogo del orden del día. --------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
VI.- AVANCES Y ACCIONES IMPLEMENTADAS PARA LA ELABORACIÓN DE LA POLÍTICA 
APLICABLE PARA SITUACIONES DE EMERGENCIA EN INMUEBLES FEDERALES ANTES 
DENOMINADO “PROTOCOLO DE ACTUACIÓN EN CASO DE EMERGENCIA EN INMUEBLES 
FEDERALES”. Se informó que al Centro Nacional de Prevención de Desastres (CENAPRED), se 
le solicitó mediante oficio número DGPGI/375/2019 de fecha 03 de octubre del 2019, su 
opinión técnica respecto del Protocolo de Actuación en caso de emergencia en inmuebles 
federales, quién emitió sus observaciones con oficio de respuesta número Eoo-DG/2138/2019 
de fecha 26 de noviembre del 2019. En fecha 28 de noviembre del 2019, la Subdirección de 
Análisis de Política, solicitó a la Dirección General de Avalúos y Obras del INDAABIN, manifestar 
su opinión técnica sobre el documento con las observaciones hechas por el CENAPRED y la 
Escuela Nacional de Protección Civil, a partir del cual el INDAABIN pueda incorporar al Sistema 
de Inventario de la Propiedad Federal, un apartado que complete la información relativa a las 
condiciones estructurales de los inmuebles, mediante el registro de la constancia de seguridad 
estructural que realiza esta dirección. Derivado del análisis de la pertinencia y observancia de 
las anotaciones y observaciones de inserción al protocolo, se determinó que se modificaría el 
nombre el cual quedará como “POLÍTICA APLICABLE PARA SITUACIONES DE EMERGENCIA EN 
INMUEBLES FEDERALES” antes denominado “PROTOCOLO DE ACTUACIÓN EN CASO DE 
EMERGENCIA EN INMUEBLES FEDERALES”, misma que contiene en su Capítulo I, los Aspectos 
Generales, en su Capítulo II, De las Responsivas; en su Capítulo III, Solicitud de un Inmueble en 
arrendamiento por causa de algún fenómeno natural; en su Capítulo IV, Recopilación de la 
información y en su Capítulo V, Aspectos Técnicos de la Dirección General de Avalúos y Obras.  
La presente política establece los lineamientos para el adecuado desarrollo de las actividades 
administrativas que deberán observar las dependencias, las Unidades Administrativas de la 
Presidencia de la República y las entidades que tengan destinados inmuebles federales, o en 
caso de éstas últimas, que cuenten con inmuebles del patrimonio federal a su servicio, por lo 
que se propone el siguiente: ACUERDO. - “Los Vocales del Subcomité del Sistema de 
Administración Inmobiliaria Federal y Paraestatal, se dan por enterados de los avances y 
acciones implementadas para la elaboración de la política aplicable para situaciones de 
emergencia en inmuebles federales”. Al no existir comentarios al respecto, se aprueba por 
unanimidad y se continúa con el desahogo del orden del día. ---------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
VII.- INFORME DE AVANCES RESPECTO A LAS DECLARATORIAS DE SUJECIÓN AL RÉGIMEN 
DE DOMINIO PÚBLICO DE LA FEDERACIÓN. Por lo que se refiere al tema que nos ocupa, se 
informa que de enero a junio de 2020, se expidieron un total de 20 declaratorias de sujeción al 
régimen de dominio público de la Federación, que pertenecen a las siguientes instituciones: 
SEMAR 17, INDAABIN 3; indicó que se encuentran 26 notificaciones de inicio de procedimiento 



 

 

de emisión de la declaratoria de conformidad con el artículo 29 de la Ley General de Bienes 
Nacionales (LGBN), en proceso de publicación en el DOF, de las siguientes dependencias: DIF 6, 
SEMAR 19, SEP 1; por lo que se propone el siguiente: ACUERDO. - “Los Vocales del Subcomité 
del Sistema de Administración Inmobiliaria Federal y Paraestatal, se dan por enterados 
de los resultados relacionados con la emisión de las declaratorias de sujeción al régimen 
de dominio pública de la Federación, a través de la ventanilla única del INDAABIN”. Al no 
existir comentarios al respecto, se dan por enterados y se continúa con el desahogo del orden 
del día. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
VIII.- SISTEMA DE ARRENDAMIENTO DE ESPACIOS ARES. Al respecto, se informa que, se 
cuentan con 18,026 inmuebles registrados en la plataforma, 70 empresas registradas en el 
Sistema ARES, y se logró la suscripción de 43 contratos de arrendamiento, se encuentran 49 
solicitudes en trámite, se cuenta con 12 Convenios de Adhesión con diferentes Estados de la 
República Mexicana y 2 con Municipios, a la fecha se ha logrado desplegar una antena en el 
estado de Durango en un inmueble que se encuentra en uso del Instituto Mexicano del Seguro 
Social, por lo que se propone el siguiente: ACUERDO. - “Los Vocales del Subcomité del 
Sistema de Administración Inmobiliaria Federal y Paraestatal, se dan por enterados de 
los avances registrados en el Sistema de arrendamiento de espacios ARES”. Al no existir 
comentarios, se dan por enterados y se continúa con el desahogo del orden del día. ---------------
------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
IX.- PROCEDIMIENTO PARA QUE LAS INSTITUCIONES PÚBLICAS PONGAN A DISPOSICIÓN 
DEL INDAABIN INMUEBLES FEDERALES. Se incorporó la presentación que corresponde al 
tema de referencia, información que se compone de la siguiente manera: Los responsables 
inmobiliarios de las instituciones públicas destinatarias que no requieran usar total o 
parcialmente un inmueble federal destinado a su servicio de hecho o mediante ordenamiento 
jurídico, lo dejen de utilizar o de necesitar o le den un uso distinto al autorizado, deberán 
ponerlo a disposición de la DGAPIF en estado de ocupación óptima para otra Dependencia o 
Entidad que solicite su destino, dentro de los cuatro meses siguientes a la fecha en que ya no 
sea útil para su servicio, o en que se le dé un uso distinto al autorizado. Con fundamento a lo 
dispuesto en el artículo 68 de la Ley General de Bienes Nacionales; numerales 111 al 117 de 
Acuerdo por el que se establecen las disposiciones en materia de recursos materiales y 
servicios generales; DGUI/PR-04 del Manual de Procedimientos. -----------------------------------------
Los requisitos que deben cubrir son los establecidos en el numeral 111, del Acuerdo por el que 
se establecen las disposiciones en Materia de Recursos Materiales y Servicios Generales son: 1. 
Oficio de Puesta a Disposición, firmado por el responsable inmobiliario, señalando Registro 
Federal Inmobiliario, denominación del inmueble y ubicación; 2. Memoria descriptiva del 
inmueble, debiendo contener la descripción y estado físico , servicios e instalaciones con las 
que cuenta, acompañar con reseña fotográfica.; 3. Documento que acredite el no adeudo fiscal 
y comprobante de los servicios inherentes al inmueble. (documento de exención de impuesto 
al pago predial, pagos de servicio de luz y agua actualizados); 4. Uso al que estaba destinado el 
inmueble y su grado de aprovechamiento; 5. Decreto o acuerdo de destino del inmueble a 
favor de la institución destinataria o la indicación que ésta carece del respectivo ordenamiento 
jurídico-administrativo; 6. Título que ampara el derecho de propiedad del gobierno federal 
sobre el inmueble, y los respectivos antecedentes tanto en el registro público de la propiedad 
federal como en el Registro Público de la Propiedad local que corresponda al lugar de 
ubicación del inmueble de que se trate; 7. En su caso, acuerdo administrativo de fusión y/o 
subdivisión de inmuebles, así como el documento de autorización correspondiente expedido 



 

 

por la autoridad competente del lugar de su ubicación. Respecto al procedimiento es el 
siguiente: 1. Envío del oficio de Puesta a Disposición firmado por el responsable inmobiliario; 2. 
Integración del expediente con base en los requisitos del numeral 111 del acuerdo; 3. 
Requerimiento de la documentación faltante e integración en el expediente; 4. Elaboración de 
actas de entrega; 5. Firma del acta de entrega-recepción por los responsables inmobiliarios; 6. 
Envío de actas, el RPPF para su debida inscripción, por lo que se propone el siguiente: 
ACUERDO. - “Los Vocales del Subcomité del Sistema de Administración Inmobiliaria 
Federal y Paraestatal, se dan por enterados del procedimiento para que las instituciones 
públicas pongan a disposición del INDAABIN inmuebles federales”. Al no existir 
comentarios, se dan por enterados y se continúa con el desahogo del orden del día. ---------------
------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
X.- ASUNTOS GENERALES. No existiendo asuntos generales que tratar, se da por concluido el 
desahogo de la (3ª/20) Tercera Reunión Ordinaria del Subcomité del Sistema de 
Administración Inmobiliaria Federal y Paraestatal, con fecha dos de julio del año dos mil 
veinte, se adjunta para constancia la lista de asistencia de los vocales que intervinieron en 
dicha reunión. -----------------------------------------------------------------------------------------------------------
------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

















  
 
 
 

UNIDAD DE ADMINISTRACIÓN Y FINANZAS 
DIRECCIÓN GENERAL DE ADMINISTRACIÓN  

DIRECCIÓN DE RECURSOS MATERIALES Y SERVICIOS GENERALES 

 

Avenida Paseo de la Reforma 175, Piso 8, Colonia Cuauhtémoc, Alcaldía Cuauhtémoc, 
C.P. 06500, Ciudad de México, Tel. (55) 4155 0200, Ext. 9202. www.gob.mx/cultura 

 

 

CONFIRMACIÓN DE ASISTENCIA 

 

INSTITUCIÓN PÚBLICA: SECRETARÍA DE CULTURA 

 

FECHA: 26 de Junio de 2020 

 

POR ESTE MEDIO CONFIRMO NUESTRA ASISTENCIA A LA 3ª/20 TERCERA REUNIÓN 
ORDINARIA DEL SUBCOMITÉ DE DEL SISTEMA DE ADMINISTRACIÓN INMOBILIARIA 
FEDERAL Y PARAESTATAL (SSAIFP)PARA EFECTO DE VALIDAR PARTICIPACIÓN Y 
REGSITRO. 

 

 

 

 

 

 

NOTA: DE CONFORMIDAD EN LO DISPUESTO POR EL 
“ACUERDO POR EL QUE SE ESTABLECEN LOS 
LINEAMIENTOS PARA EL INTERCAMBIO DE 
INFORMACIÓN OFICIAL A TRAVES DE CORREO 
ELECTRÓNICO INSTITUCIONAL COMO MEDIDA 
COMPLEMENTARIA DE LAS ACCIONES PARA EL 
COMBATE DE LA ENFERMEDAD GENERADA POR EL 
VITUS SARS-COV2 (COVID-19). DOF 17 de abril 2020” 

 

 

______________________________________ 

FIRMA 

NOMBRE: LETICIA BRÍGIDA CADENA GUTIÉRREZ 

CARGO: DIRECTORA DE ÁREA EN LA DIRECCIÓN 
DE RECURSOS MATERIALES Y SERVICIOS 
GENERALES      

______________________________________ 

FIRMA 

NOMBRE: SANDRA MORENO BOLAÑOS 

CARGO: JEFE DE DEPARTAMENTO DE 
MANTENIMIENTO DE BIENES MUEBLES      







“2020, año de Leona Vicario, Benemérita Madre de la Patria” 
 

  
Plaza Juárez No. 20, piso 10 Col. Centro, C.P. 06010 Alcaldía Cuauhtémoc, Ciudad de México Tel.: 3686-5100 http://www.sre.gob.mx 

Unidad de Administración y Finanzas. 
Dirección General de Bienes Inmuebles y Recursos Materiales. 

 

                                                   
 

CONFIRMACIÓN DE ASISTENCIA 
 
 
 
Institución Pública: SECRETARÍA DE RELACIONES EXTERIORES 

 
 
 

Ciudad de México a, 01 de julio de 2020. 
 
 
 
 

Por este medio confirmo mi asistencia a la 3ª/20 tercera reunión ordinaria del Subcomité del 
Sistema de Administración Inmobiliario Federal y Paraestatal (SSAIFP) para efecto de validar 
participación y registro. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 

_____________________________________________________ 

Nombre: Lindsay Aline Mercado Molina 

Cargo: Directora de Control de Bienes 

 
 
 
 
 
 
 

NOTA: DE CONFORMIDAD EN LO DISPUESTO POR EL “ACUERDO POR EL QUE 
SE ESTABLECEN LOS LINEAMIENTOS PARA EL INTERCAMBIO DE 
INFORMACIÓN OFICIAL A TRAVÉS DE CORREO ELECTRÓNICO INSTITUCIONAL 
COMO MEDIDA COMPLEMENTARIA DE LAS ACCIONES PARA EL COMBATE DE 
LA ENFERMEDAD GENERADA POR EL VIRUS SARS-COV2 (COVID 19). DOF 17 DE 
ABRIL DE 2020” 

 



























 
 

 

 

CONFIRMACIÓN DE ASISTENCIA 
 
 
INSTITUTO DE ADMINISTRACIÓN Y AVALÚOS DE BIENES NACIONALES 

 
FECHA:02 DE JULIO DE 2020 

 
 

 
 

POR ESTE MEDIO CONFIRMO MI ASISTENCIA A LA 3ª/20 TERCERA REUNIÓN 
ORDINARIA DEL SUBCOMITÉ DEL SISTEMA DE ADMINISTRACIÓN INMOBILIARIA 
FEDERAL Y PARAESTATAL PARA EFECTO DE VALIDAR PARTICIPACIÓN Y REGISTRO.  

 
 
 
 
 
 
 
 

_______________________________ 
 

FIRMA 
 

 MARÍA FERNANDA CORTÉS HERNÁNDEZ 
 

CONSULTOR EN LA DIRECCIÓN DE POLÍTICA Y NORMATIVIDAD DEL INDAABIN 
  
 
 
 
 

NOTA: DE CONFOMIDAD EN LO DISPUESTO POR EL “ACUERDO POR EL QUE 
SE ESTABLECEN LOS LINEAMIENTOS PARA EL INTERCAMBIO DE 
INFORMACIÓN OFICIAL A TRAVÉS DE CORREO ELECTRÓNICO 
INSTITUCIONAL COMO MEDIDA COMPLEMENTARIA DE LAS ACCIONES PARA 
EL COMBATE DE LA ENFERMEDAD GENERADA POR EL VIRUS SARS-COV2 
(COVID-19).  DOF 17 de abril 2020”. 










